

# EL LINAJE ACUÑA, EN BAEZA

Por Rafael de Fantoni y Benedí

Doctor en Historia, Filosofía y Letras  
Diplomado en Genealogía, Heráldica y Nobiliaria

## RESUMEN

Rama parcial; concretamente parte de la residente en la provincia de Jaén, más extensa aún en la ciudad de Baeza. El tronco en ella se considera al Obispo Don Alonso Vázquez de Acuña, del que algunos historiadores dicen que recibió las órdenes sagradas tras quedar viudo.

## Summary

Branche partiel concretète partie de el qui el résidence fixe dans Baeza provincede Jaén. Noble familia de origine portugais. Le tronc dans el se considérer le évêque monsieur Alonso Vázquez de Acuña de el aucun auteur parler recevoir ordonné après vi rester veuf.

**H**ASTA el siglo XIX muchos autores ignoraban el origen de este linaje establecido en la ciudad universitaria de Baeza. Eran nobles de estirpe originaria del antiguo reino de Portugal y llegaron al de Castilla durante el reinado de Juan I de Castilla (1379-1390).

Ni el licenciado Alonso López de Haro (1) en su *Nobiliario de los Reinos de España* (Madrid, 1622), ni el Príncipe de los genealogistas el Co-

(1) Cfr. LÓPEZ DE HARO, A.: *Nobiliario de los Reinos de España*. 1622. Madrid.

mendador de Calatrava don Luis de Salazar y Castro que en esta materia lo sabía todo, ignoró que el tronco de los Acuña en Baeza fue el famoso Obispo de Jaén, Alonso Vázquez de Acuña (1457-1474).

López de Haro dice que el tronco de los Acuña baecenses procede de don Luis de Acuña, Comendador de Mora, hijo cuarto de don Pedro Vázquez de Acuña y Carrillo de Alborno, primer Conde de Buendía y de su mujer doña Inés de Herrera, pero don Luis falleció sin sucesión el año de 1522 (2). Por lo tanto no pudo ser padre del Obispo de Jaén y Baeza. El Obispo y sus hermanos son citados por Ximénez Patón en su *Historia de la continuada nobleza de la ciudad de Jaén* (3) y escribe que debieron ser hijos de don Pedro Vázquez de Acuña al que atribuye la paternidad sobre don Pedro Vázquez de Acuña el primer Conde de Buendía y de don Alonso Carrillo de Alborno famoso arzobispo de Toledo (1410-1482), siendo según Ximénez Patón el Obispo de Jaén, hermano natural del Conde y del Arzobispo de Toledo.

El gran historiador, genealogista, Senador del Reino y Académico de la Real de Historia, don Francisco Fernández de Bethencourt, afirma que es hijo del primer Conde de Buendía don Pedro de Acuña Carrillo de Alborno (4).

## ALONSO VÁZQUEZ DE ACUÑA

Obispo de Jaén (1457-1474) y anteriormente de Mondoñedo (1455-1457. Real Privilegio de Enrique IV, dado en Medina del Campo (23-5-1455), y Arcediano de Calatrava, Canónigo Dignidad en la Iglesia Primada de España. Doctor en Derecho, Oidor de la Real Audiencia; del Consejo Real de Castilla y León (5).

Siendo Obispo de Mondoñedo, veló el matrimonio real de Enrique IV con doña Juana de Portugal y Aviz, en Córdoba el 21 de mayo de 1455 por Bula de Su Santidad Calixto III (antes Cardenal español, D. Alonso de Borja y Martí, tío carnal de otro Papa, el español Alejandro VI, 1492-1503. Rodrigo de Borja y Borja). El 10 de mayo de 1457 es nombrado Obispo de

(2) Cfr. FERNÁNDEZ DE BENTHENCOURT, F.: «Historia, Genealogía y Heráldica la Monarquía Española, Casa Real y Grandes de España». Cap. XXV, fol. 146. Tomo III. *La Casa de Acuña*. Fabiola-Publicaciones Hispalenses. Sevilla. Año 2002.

(3) Cfr. XIMÉNEZ PATÓN, B.: *Historia de Jaén*. 1628.

(4). Cfr. FDEZ. DE BENTHENCOURT, F.: *Op. cit.* Tomo III, f. 313.

(5) Cfr. PALENCIA, A. de: *Crónica de Castilla*, Cap. VI. y XXI.

Jaén, Sede vacante, por la muerte del anterior, D. Gonzalo de Stúñiga su tío materno, prisionero y martirizado por los musulmanes granadinos.

El Obispo don Alonso fue enemigo del digno Condestable de Castilla don Miguel Lucas de Iranzo. Este prelado giennense tomó partido por el intruso Infante don Alfonso de Castilla y Portugal (Alfonso XII para sus partidarios), hermano entero de la Reina doña Isabel la Católica.

Fue muy experto en la guerra y en la política de su época más que devoto de la Santa Madre Iglesia, como queda patente en las pruebas de nobleza y cristiandad de sus nietos en la Orden de Caballería de San Juan de Jerusalén (Malta) (6). Falleció el martes 9 de mayo del 1474 en su castillo-fortaleza de Begíjar (Jaén), su habitual residencia, dejando unas pomposas misas por su ánima en la Catedral de Baeza donde se halla sepultado (7).

Todos los Acuña giennenses fueron Nobles Notorios, estando empadronados como tales en el Estado de los Caballeros Hijosdalgos en las ciudades de Baeza y Úbeda, y en Linares, Arjona y Arjonilla. Así lo demostraron los de este linaje en el Real Consejo de las Órdenes Militares de Caballería de Calatrava, Santiago y San Juan de Jerusalén o Malta, en el año de 1568 (8).

## DESCENDENCIA DEL OBISPO DON ALONSO VÁZQUEZ DE ACUÑA

### I. Diego Vázquez de Acuña

Caballero Noble, Señor de la Torre de Lope Fernández, Veinticuatro de Baeza, vasallo de los RR.CC. y Teniente de Alcayde de la Fortaleza de la Alhambra de Granada, en nombre de su titular el Conde de Tendilla don Íñigo López de Mendoza. Es el tronco de los Acuña de Baeza, al que el citado López de Haro, en su Nobiliario de los Reinos de España (*op. cit.*) (9) lo hizo hijo de don Juan Vázquez de Acuña, personaje que no existió en esa época. Fue Maestresala del Rey don Enrique IV.

(6) Cfr. FDEZ. DE BENTHENCOURT, F.: *Op. cit.*, fols. 315-315.

(7) Cfr. XIMENA JURADO, M.: *Catálogo de los Obispos... y Anales Eclesiásticos del Obispado de Jaén*, fol. 411.

(8) Cfr. GONZÁLEZ DÁVILA, G.: *Teatro Eclesiástico*. Tomo I, págs. 258 y T. III, pág. 428. PADRE FLÓREZ, E.: *España Sagrada*. Tomo XVIII, pág. 203.

(9) Cfr. LÓPEZ DE HARO: *Op. cit.*

Diego Vázquez de Acuña fue hijo del Obispo don Alonso (10). Así se demuestra en el litigio que tuvo su nieto don Francisco de Acuña Benavides y otros caballeros asistentes en la ciudad universitaria de Baeza y empadronados en la parroquia de San Juan en el año de 1520 (11).

Diego Vázquez de Acuña, Capitán de las gentes de guerra, sirvió en las guerras de Granada. Vendió su señorío de la Torre de Lope Fernández por el lugar de Allozar, para pagar a 200 Hijosdalgos de Baeza (1497).

Los Reyes Católicos le concedieron la Tenencia de la fortaleza de la Alhambra granadina en tiempos de su Alcayde titular como hemos citado, en lugar del Conde de Tendilla. Fundó Mayorazgo con licencia de Don Fernando y Doña Isabel con sus bienes en Sevilla, el 8 de noviembre del 1488.

Señor de la Torre de Valenzuela y Capitán de caballos, al servicio del Archiduque de Austria, Don Felipe I El Hermoso rey de España, y de su hijo el Emperador Don Carlos I de España y V de Alemania.

Don Diego casó con la noble doña Isabel de Valenzuela y Hernández de Olid y Reolid, señora propietaria de la torre-fortaleza de Valenzuela próxima al río Guadalimar y a Linares. Era hija de don Pedro de Valenzuela, señor de dicha torre y de doña Catalina Hernández de Olid y Reolid, y nieta de don Lope Sánchez de Valenzuela y de doña Leonor Yáñez de Biedma patronos de la Capilla Mayor del Alcázar de Baeza, que en año de 1406 donaron al Obispo don Rodrigo de Narváez su pariente (12). Don Diego testó en Baeza, el 8 de diciembre de 1479 ante el escribano Íñigo Ximénez. Fueron padres de los que siguen.

## II. Alonso de Acuña y Valenzuela

Hijo primogénito de don Diego y doña Isabel, le impusieron el nombre de su abuelo el Obispo. Capitán de Caballos en la Compañía de su padre al servicio de los reyes don Felipe I y doña Juana. Heredó de su abuela doña Catalina Hernández de Olid, por el testamento de ésta (Baeza, 5 de enero de

(10) Cfr. FDEZ. DE BENTHENCOURT: *Op. cit.*, fol. 316.

(11) Cfr. SUÁREZ DE ALARCÓN, A.: *Relaciones genealógicas de la Casa de Trocifal*. Fol. III.

(12) Cfr. AYALA Y CAÑADA, P.: *Antología Histórica y Artística de la ciudad de Baeza*, págs. 60-61. Jaén, 1982.

1520), la Torre de Pero Valenzuela. Falleció sin tomar estado en la flor de su vida (13).

Segundogénito y hermano del que precede fue don Francisco de Acuña y Valenzuela, nombrado General de Artillería por el Rey-Emperador Don Carlos, en el Reino de Nápoles. Estuvo en el cerco de Florencia como Capitán y luchó contra el turco. Hizo prisionero al rey de Francia Francisco I (1515-1547) y fue uno de los militares más prestigiosos en Nápoles. También fallece sin sucesión.

Tercero de estos hermanos fue don Luis Vázquez de Acuña Valenzuela, Capitán de Infantería y de Caballería y Corazas Española, nacido en Baeza. Gobernador de Tarento (p. de Italia), una pieza de artillería le destrozó una pierna dejándolo cojo. Peregrinó a Jerusalén, y cambió la espada por el hábito de fraile, siendo Lector de Teología. Fray Luis de Acuña fue muy versado en latín y griego, y falleció santamente.

En el orden de hermanos continúa don Juan de Valenzuela y Acuña, que alteró sus apellidos, y se educó con su tío el Obispo de Zamora el Comunero Antonio de Acuña Ossorio y Guzmán y con este prelado rebelde estuvo a su servicio en Roma. Casó con doña María de Navarrete natural de Baeza e hija de Diego de Navarrete descendiente de los Trescientos Caballeros que tomaron Baeza y heredados en ella, y Caballero Veinticuatro Perpetuo de la misma. No tuvieron sucesión (14).

### III. Antonio de Acuña y Valenzuela

Hermano de los anteriores los que tuvieron otro hermano llamado Don Pedro, que finalmente heredara los Mayorazgos familiares, que se verá en el apartado 2. Caballero Veinticuatro de Baeza, que sirvió a S.M.I. el Kaiser del S.R.I.C. y Rey de España Carlos I luchando contra los rebeldes comuneros junto a su sobrino don Día Sánchez de Quesada, Señor de Santo Tomé y de Garcéz, Adelantado Mayor de Cazorla (15) hijo de su primo el Señor de Garcéz. Casó con doña Leonor de Navarrete y Fernández de Almendros, descendiente de los CCC Caballeros conquistadores de Baeza (16). Engendraron al siguiente.

(13) Cfr. FDEZ. DE BENTHENCOURT, F.: *Op. cit.* Fol. 318.

(14) Cfr. AYALA Y CAÑADA, P.: *Op. cit.*, pág. 40.

(15) Cfr. Dr. FANTONI, R. DE: *El linaje Fantoni, Condes de Jimera de Libar y alianzas*. Vol. II. fol. 61. Zaragoza. 1988.

(16) Cfr. AYALA Y CAÑADA, P.: *Op. cit.*, pág. 40.

#### IV. Diego Vázquez de Acuña y Navarrete

Alférez Mayor de Baeza, asistió en la gloriosa batalla de Lepanto (7-10-1571) bajo las órdenes del invicto Infante Don Juan de Austria, hijo natural del Emperador Don Carlos.

Participó en las jornadas de las Alpujarras contra los moriscos granadinos como Cabo (Jefe) de ocho compañías de infantería-caballería formadas con gentes de Baeza bajo el mando de su Corregidor don Rodrigo de Vivero, y como Alférez Mayor portando el estandarte de Baeza. Resultó herido al igual que su hijo don Luis de Ossorio Valenzuela y Acuña. Mantuvo su casa solariega en la calle de San Pablo de Baeza, y vinculó el alferézazgo mayor de Baeza a su Mayorazgo, en cabeza de su hijo don Diego de Acuña y Ossorio (17).

Casó con doña Teresa de Ossorio y Mendoza, hija de la Casa de los Marqueses de Astorga y de doña Leonor de Nicuesa y Mendoza, hijasdalga de Baeza. Fueron padres de don Luis y de don Pedro que sigue (18).

#### V. Pedro de Acuña y Ossorio

Alférez Mayor de Baeza y Familiar del Santo Oficio de la Inquisición, fallecido en el año de 1609 estando casado con la noble dama baezana doña Juana Cerón y Valenzuela que corrieron las capitulaciones matrimoniales en el 1579. Ella era hermana del Comendador don Lope Cerón, también descendientes de los Trescientos Caballeros de la toma de dicha ciudad y procrearon a D. Luis Vázquez de Acuña y Cerón, Caballero de la Orden de Calatrava, y Alférez Mayor de Baeza, Familiar del Santo Oficio de la Inquisición de Córdoba a la que pertenecía el antiguo Santo Reino. Don Luis casó con doña Ana de Nicuesa y Biedma, hija legítima de don Luis de Nicuesa y Mendoza y de doña Leonor de Biedma. Fue tronco de la primera línea de los Alférez Mayores susodichos y falleció en el 1641 instituyendo por herederos al Hospital y Colegio de Trinitarios Calzados, y de la Compañía de Jesús. Fallecidos sin sucesión (19).

#### VI. D. Pedro de Acuña Valenzuela

Hijo de don Diego Vázquez de Acuña y de doña Isabel de Valenzuela ya citados. Recibió el nombre de su abuelo materno el Señor de la Torre de

(17) Cfr. *Ibidem*. Op. cit., pág. 131.

(18) Cfr. FDEZ. DE BENTHENCOURT, F.: *Op. cit.*, fol. 319.

(19) Cfr. ARCHIVO H. NACIONAL (AHN): OO.MM. Consejos suprimidos. Expte núm.19.

Valenzuela. Caballero Veinticuatro Perpetuo de Baeza y Señor de la Torre de Valenzuela. También sirvió a las órdenes de Felipe I «El Hermoso» y del Emperador Don Carlos su hijo, participando en el bando real contra los comuneros. Casó dos veces, primera vez con la noble doña Mariana Galeote y Navarrete hija de Alonso de Galeote, otro del linaje de los Trescientos de Baeza, y de doña Leonor de Navarrete (20).

Segundo matrimonio fue con doña Elvira de Benavides, hija de D. Luis de Robles, Hijosdalgo baezano y de doña María de Benavides nieta del Señor de Jabalquinto don Juan de Benavides El Bueno (21).

D. Pedro de Acuña fundó Mayorazgo con facultad del Emperador-Rey Don Carlos, el 6 de febrero del 1529 refrendado por su Secretario el ubetense D. Francisco de los Cobos y Mendoza (22).

Fue hijo del primer enlace don Luis de Acuña y Galeote que sigue la línea, y del segundo himeneo nacieron estos otros:

1. D. Diego Vázquez de Acuña Benavides para quienes sus padres fundaron Mayorazgo sobre la Torre de Valenzuela. Sirvió en las guerras de Flandes y falleció soltero.

2. D. Manuel Alfonso de Acuña Benavides que sirviera a S.M.I. en Flandes, Navarra y Lepanto. Señor de la Torre y Casa de Valenzuela (23) y casó en la Ciudad del Darro y Alhambra con doña Catalina del Berrio y Quesada, y engendraron: a) D.<sup>a</sup> Elvira de Acuña Valenzuela y Quesada, Señora de la Torre de Valenzuela. b) D.<sup>a</sup> Magdalena de Acuña y Berrio que casara en Granada con Alonso Martínez de Noguera, Caballero Veinticuatro de ella.

3. Juan de Acuña Benavides, natural de Baeza, Capitán de Caballos a las órdenes de D. Fadrique Álvarez de Toledo y después con D. García Álvarez de Toledo. Casó con D.<sup>a</sup> Francisca Moreno de Barrionuevo, igual descendiente de los tomadores de Baeza. No tuvieron sucesión.

(20) Cfr. ARGOTE DE MOLINA, A.: *Nobleza de Andalucía*. II parte. Cap. XI. Baeza.

(21) Cfr. GARCÍA CARRAFFA, A y A.: *Enciclopedia de Heráldica y Genealogía Hispano-americana*. Vol. XV.

(22) Cfr. Dr. FANTONI, R. de: *Árbol de costados de Rafael de Fantoni y Benedí: Los Condes de Jimera de Libar y alianzas*. Vol. II, pág. 48.

(23) Cfr. FDEZ. DE BENTHENCOURT, F.: *Op. cit.*, fol. 320.

4. D. Francisco de Acuña Benavides, Caballero de la milicia y Religión de San Juan de Jerusalén en el socorro de Malta, cercada por el pirata Dragut. Teniente General de Galeras, muere sin sucesión.

5. D. Fernando de Acuña Valenzuela y Benavides, formó otra línea de los Señores de la Torre de Valenzuela.

#### VII. D. Luis de Acuña y Galeote

Hijo del primer matrimonio de D. Pedro de Acuña Valenzuela con doña Mariana de Galeote (24). Caballero Veinticuatro Perpetuo de Baeza, casado con D.<sup>a</sup> Catalina de Corvera, sobrina del Gran Maestro de la Orden militar de Montesa. Los Corvera procedían del Reino de Aragón del siglo XV. Don Ramón de Corvera fue Alguacil Mayor de Baeza (1442), cuyos Mayorazgos recayeron en los Sanmartín Corvera. Yacen enterrados en su capilla de la Iglesia de San Pablo, de Baeza, donde están sus armas y ostentaron sus pendones. Fueron sus hijos, don Luis y don Pedro.

#### VIII. D. Luis de Acuña y Corvera

Nacido en Baeza y casado en ella el 3 de febrero de 1595 con doña María de Navarrete y López de la Rubia, hija de Pedro López de la Rubia y de doña Isabel de Navarrete. Procrearon a D. Luis de Acuña y Navarrete que casó con D.<sup>a</sup> María de Torres, y a D. Francisco de Acuña y Navarrete, vecino en la parroquia de San Juan al 31 de enero del 1600.

#### IX. D. Pedro de Acuña y Corvera

Nació en Linares (Jaén). Regidor por el Estado Noble en Argamasilla de Alba (Ciudad Real, 1592). Alcalde y Juez Ordinario en el 1595. Consta junto con su hermano D. Luis en el Padrón de Nobles de Baeza el 18 de diciembre del 1598.

Casó en dicho Argamasilla (antiguamente denominado Lugar Nuevo de la Mancha), con D.<sup>a</sup> María de Zúñiga y Oropesa, nacida en ella, hija del Lcdo. D. Diego de Zúñiga, Comisario del Santo Oficio de la Inquisición de Toledo (10-10-1640) y de doña Juana de Oropesa, hermana de Juan de Oropesa, Familiar del Santo Oficio (13-12-1591). De dicho connuvio nació el que sigue.

(24) Cfr. ARGOTE DE MOLINA, A.: *Op. cit.* Cap. CCXLII.

## X. D. Juan de Acuña y Zúñiga

Alférez Mayor de Baeza, y Alcalde por el Estado Noble de Argamasilla de Alba donde nació, bautizándose en su iglesia de San Juan Bautista el 21 de enero de 1594, siendo padrino su tío D. Juan de Oropesa, que también fuera Alcalde del Estado Noble en el período de 1614-1618 y madrina D.<sup>a</sup> Ana Calvente. En el año de 1609 sucedió como Alférez Mayor de Baeza a su tío D. Pedro Vázquez de Acuña y Ossorio.

Casó en Baeza, parroquia del Salvador el 18 de mayo de 1615 con doña María de los Díez y Benavides, hija de Juan Rodríguez de los Díez, su Caballero Veinticuatro y Familiar del Santo Oficio de la Inquisición de Córdoba (12-2-1601), el que ganó Real Ejecutoria de Hidalguía ante la Real Chancillería de Granada el 9 de enero del 1587 y que estuviera casado con D.<sup>a</sup> Luisa de Benavides, hermana de D. Luis de Benavides, IV Señor de las Rozas, Gobernador de Cádiz, Caballero del Hábito de Santiago (año 1603) (25), e hijo de Sancho de Benavides, III Señor de las Rozas, Alcaide de Serón (Almería), de la Casa de los Señores de Jabalquinto y Condes de Santisteban quien estuviera desposado con D.<sup>a</sup> Isabel Flores de Benavides. Don Juan de Acuña y Zúñiga y su esposa fueron padres del siguiente.

## XI. Diego de Acuña y Benavides

Alférez Mayor de Baeza. Caballero de la Orden Militar de Santiago de la Espada desde 1651 (26). Había nacido en Baeza el 22 de julio del 1633 en la feligresía del Salvador, siendo madrina su abuela materna D.<sup>a</sup> Luisa Benavides Flores.

Sustituyó en la Alferecía Mayor a su tío D. Luis Vázquez de Acuña Cerón, y casó con dispensa del tercer grado de consanguinidad en Linares con D.<sup>a</sup> Francisca Jerónima Messía de Benavides y Benavides nacida en ella el 20 de octubre de 1628. Esta señora era hija de D. Juan de Benavides y Pérez de Hita, Caballero de Santiago desde el año de 1630 (27), Castellano de Mula, Familiar del Santo Oficio de Murcia, Alcalde por el Estado Noble de Linares, y de su esposa D.<sup>a</sup> Leonor Mesía de Benavides y Mendoza que también era su prima. Don Diego fallece en Baeza el 9 de agosto de 1657

(25) Cfr. AHN. OO.MM. Santiago. Expte Núm. 993.

(26) Cfr. *Ibidem*. Expte núm. 45. (Baeza, 1653).

(27) Cfr. *Ibid.* Expte núm. 1004. Santiago.

precediéndole su mujer, fallecida a primero de marzo del mismo año. De este matrimonio nacieron D. Juan Ambrosio, D. Pedro y D. Francisco Hipólito, que usó primero los apellidos de Messía de Acuña y fuera Caballero de Justicia de la Orden Militar de San Juan de Jerusalén (Malta).

## XII. D. Juan Ambrosio de Acuña y Benavides

Alférez Mayor de Baeza nacido en Linares el 7 de octubre de 1654. Caballero de la Orden de Calatrava por Real Carta de 8 de octubre del 1680 (28), casó en Baeza el 21 de septiembre del 1677 en la parroquia de San Pablo con D.<sup>a</sup> Isabel Corvera y Merino de la Cueva, hija de los nobles baezanos D. Francisco Corvera de la Cueva y de D.<sup>a</sup> Ana Merino. Otorgó testamento en esta monumental ciudad el 16 de septiembre de 1722 y no teniendo hijos, instituyó por heredero a su sobrino D. Diego José de Acuña.

Reconocido poeta, participó en el Certamen poético celebrado en Málaga en el año de 1715 en unión de su sobrino Diego de Acuña. El motivo fue la dedicación del nuevo templo de los PP. Trinitarios Descalzos.

## XIII. D. Pedro Francisco Diego de Acuña y Benavides

Hermano del anterior, Alférez Mayor de Baeza en nombre de su hermano Juan Ambrosio. Caballero de la Real Orden de Caballería de Calatrava, cuyas pruebas de nobleza, cristiandad, etc. fueron aprobadas por Real Decreto de 8 de agosto de 1680 testificadas en Baeza, Linares, Argamasilla de Alba y Mula (29). Había nacido en Baeza el 8 de abril de 1655.

Casó en Baeza, parroquia de San Miguel el 19 de noviembre del 1681 con D.<sup>a</sup> Ana María Jacoba de Ayala y Martínez de Noguera, IV Condesa y Señora de Piedrabuena, bautizada en San Pablo de dicha ciudad el 2 de agosto del 1659 y era hija de D. Sancho de Ayala Palomino Aznar y Godoy, Veinticuatro Perpetuo de ella y de D.<sup>a</sup> Ana Francisca Martínez de Noguera Valenzuela y Carvajal (cuyos padres fueron Alonso Martínez de Noguera 24 de Baeza y D.<sup>a</sup> Mariana de Ossorio Carvajal). Quedó viuda D.<sup>a</sup> Ana María y casó segunda vez con el II Conde de Piedrabuena don Alonso de Mesa y de Toledo muerto en el 1709. El Real Consejo Supremo de Castilla declaró propietaria de dicho título nobiliario a D.<sup>a</sup> Ana María Jacoba que lo incorporó a su Mayorazgo de Ayala (30). Fueron progenitores de D. Diego José

(28) Cfr. *Ibid.* Calatrava, Expte núm. 15. (Linares, 1680).

(29) Cfr. *Ibid.* Calatrava, Expte núm. 16 (Baeza, 1680).

(30) Cfr. FDEZ. DE BENTHENCOURT, F.: *Op. cit.*, pág. 322.

Francisco que continúa la línea, de D. Francisco Antonio y de D.<sup>a</sup> María Francisca.

#### **XIV. D. Francisco Antonio de Acuña y Ayala**

Nacido en Baeza el 8 de agosto de 1694 bautizado en su parroquia de S. Miguel. Caballero Veinticuatro Perpetuo de ella por Real Carta de 14 de junio de 1733. En ella fallece el 17 de abril de 1752.

Casado en San Pablo de su naturaleza el 5 de agosto del 1731 con D.<sup>a</sup> Josefa de Herrera y Torres, hija de D. Miguel Herrera de Guzmán y Quesada, Caballero Veinticuatro baezano, y de D.<sup>a</sup> Sebastiana de Torres y Biedma.

Fueron padres de: D. Pedro Tomás de Acuña Herrera, Alférez Mayor Perpetuo por Juro de Heredad en nombre de su mujer y prima D.<sup>a</sup> Feliciano de Acuña y Robles. Tercer Marqués de San Miguel de la Vega por sentencia de vista y revista ante la Real Chancillería de Granada su data en ella a 12 de diciembre de 1771 por muerte sin sucesión del anterior marqués D. José Pérez de Vivero. Don Pedro Tomás fallece sin sucesión, dejando por heredero a su sobrino segundo D. Pedro Manuel de Quadros y Alonso, Caballero Maestrante de la Real de Granada y Señor de Villanueva de Figueroa, hermano del bizarro y heroico Brigadier General D. Antonio de Quadros, los que eran hijos de su primo D. Joaquín de Quadros y Herrera (31).

#### **XV. Doña María Francisca Acuña y Ayala**

De Baeza, San Miguel, 29 de octubre del 1682. Casada con dispensa del tercer con cuarto grado de parentesco, el 8 de diciembre de 1709 con D. Antonio Dávalos y Figueroa (viudo, natural de Baeza, 23-3-1688. San Pablo), Señor de Villanueva de Figueroa e hijo de D. Antonio J. Quadros Figueroa, Señor de dicha villa, y de su cuarta esposa D.<sup>a</sup> Juana Dávila Maza de Lizana y Quesada.

#### **XVI. D. Diego José Francisco de Acuña Benavides y Ayala**

Citado con anterioridad fue Alférez Mayor Perpetuo de Baeza y su Caballero Veinticuatro y del Hábito de Calatrava por Real Despacho de 12 de mayo de 1700 (32). Gobernador de su Orden en Martos y Almagro, había nacido en la tantas veces citada ciudad que por sobrenombre lleva el

(31) Cfr. AYALA Y CAÑADA, P.: Op. cit., pág. 211.

(32) Cfr. AHN. OO.MM. Calatrava. Expte núm. 14. (Baeza, 1700).

de «Nido de Gavilanes» en la feligresía de San Miguel el 21 de enero. Su tío D. Juan Ambrosio le dejó en herencia el Alferrezazgo Mayor de Baeza.

Solicitó de a.m. Don Felipe V el cambio de denominación de su título de Piedrabuena por el de Conde de Miralrío. El 24 de marzo del 1723 el Conde de Miralrío proclamó en Baeza Rey de España a S.M. Don Luis I.

Casó con doña Francisca María de Quadros-Dávalos Figueroa, hermana de su cuñado D. Antonio José de Quadros, Señor de Villanueva de Figueroa, e hija de D. Juan Francisco de Quadros Cabrera y Benavides, y de D.<sup>a</sup> Antonia Dávalos Figueroa. Falleció el 20 de abril de 1754 y fue su hijo y sucesor D. Pedro Francisco José que sigue.

### **XVII. D. Pedro Francisco J. de Acuña y Quadros**

Alférez Mayor y Veinticuatro perpetuos de su ciudad y Señor de los Mayorazgos de Acuña, Messía de Benavides, Carvajal, Ossorio, Martínez de Noguera, León y otros. Nació en dicha ciudad el 4 de marzo de 1713 y es bautizado en el Sagrario catedralicio de ella.

Casó primera vez el 17 de abril de 1731 con D.<sup>a</sup> Melchora de Robles Pacheco de Padilla, hija de D. Fernando de Robles Benavides y de D.<sup>a</sup> Luisa Pacheco de Padilla y Guardiola y nieta de don Juan Pacheco Padilla Altamirano, Corregidor de Jaén, Alcalá la Real, Cáceres, Carrión y Antequera, Caballero de Alcántara, que estuviera casado con D.<sup>a</sup> Melchora de Guardiola y Solis, de la Casa de La Guardia, de los Campo Rey, descendientes de los primeros Fantoni afincados en Sevilla y Cádiz, y de los Condes de Moraleda (33).

Viudo, casó segunda vez en Arjonilla (Jaén) con D.<sup>a</sup> Baltasara Sotelo Vicario y Salcedo, hija de D. Francisco Luis de Sotelo y Ortega (Caballero del Hábito de Santiago) y de D.<sup>a</sup> Ana María Vicario y Salcedo.

Fueron sus hijas, habidas en su primer matrimonio, su primogénita D.<sup>a</sup> Feliciana de Acuña y Robles Pacheco de Padilla, que entre otras prebendas aportó a su enlace (1756) con su tío ya citado D. Pedro Tomás de Acuña Herrera (III Marqués de S. Miguel de la Vega), el honroso título de Alférez Mayor de Baeza. No tuvieron sucesión y le heredó en los bienes y mayorazgos su hermana que sigue.

(33) Cfr. Dr. FANTONI, R. de: *Los Fantoni...*, op. cit. Vol. I, fols. 70-81.

D.<sup>a</sup> Luisa de Acuña Robles, que casó en Baeza el 5 de agosto de 1762 (San Andrés) con dispensa del segundo grado de afinidad, con don Juan Nepomuceno Pacheco de Padilla Coello de Portugal y Escobedo, hijo de D. Manuel de Robles Pacheco de Padilla (hermano de la ya citada D.<sup>a</sup> Melchora de Robles Pacheco) y de D.<sup>a</sup> Inés Rafaela Coello de Portugal y Robles, Señores de los lugares de Pozo Ancho del Rey, Grañena la Vieja, La Higuera y Buenavista. El título de Pozo Ancho, fue convertido por S.M. D. Alfonso XII en Conde, en favor de los Coello de Portugal.

## BIBLIOGRAFÍA

ARGOTE DE MOLINA, A.: *Nobleza de Andalucía*.

AYALA Y CAÑADA, P.: *Antología Histórico-Artística de la Ciudad de Baeza*.

FERNÁNDEZ DE BENTHIENCOURT, Francisco.: *Historia genealógica y heráldica de la monarquía española, Casa Real, y Frandes de España*. Tomo III. Ed. F. Publicaciones Hispalense-Fabiola. Sevilla, 2002.

PALENCIA, Alonso de: *Crónica castellana*.

XIMÉNEZ PATÓN, B.: *Historia de Jaén*. 1628.

LÓPEZ DE HARO, A.: *Nobiliario de los Reinos de España*. Madrid, 1622.

XIMENA JURADO, M.: *Catálogo de los Obispos... y Anales eclesiásticos...* (Reeditado en facsímil).

GONZÁLEZ DÁVILA, Gil.: *Teatro Eclesiástico*.

CADENAS Y VICENT, Vicente de: *Caballeros de Calatrava y Santiago que ingresaron con pruebas de nobleza en el siglo XVIII*. Ediciones Hidalguía. Madrid, 1975.

FANTONI Y BENEDÍ, Rafael de: *Árbol genealógico de costados de los Fantoni, Condes de Jimera de Libar (Málaga), y sus alianzas*. Cuatro tomos. Vols. I y II. Zaragoza, 1988.

GARCÍA CARRAFFA, Armando y Alberto: *Enciclopedia de Genealogía y Heráldica Hispanoamericana*. Vol. XV. Madrid, 1920.

NICÁS MORENO, Andrés: «Genealogía de D.<sup>o</sup> Patrocinio de Biedma y Lamonedá». *Boletín Instituto de Estudios Giennenses*. Jaén.